

Chocs environnementaux, structure des droits de propriétés et économie agropastorale dans le sud ouest du Niger

Jean-Paul Vanderlinden

*Programme de la Maîtrise en études de l'environnement, Université de Moncton,
Moncton N-B, E1A 3E9 Canada*

RESUME

L'objectif de cette communication est d'analyser le lien entre choc environnemental et économie agro-pastorale. L'accent est placé sur l'impact des chocs environnementaux sur l'utilisation des terres et le contrôle des terres de parcours. Cette analyse est effectuée à l'aide d'études de cas couvrant quatre villages des cantons de Tagazar et de Kourfay au Niger. Pour chacun des villages analysés, un historique liant événements endogènes et exogènes a été développé afin d'identifier les liens entre sécheresse et événements locaux. Ensuite, une enquête auprès des ménages a été effectuée afin de lier événements locaux, événements exogènes et stratégies individuelles. Finalement une cartographie historique de l'utilisation des terres a été effectuée.

De ces analyses il ressort que: (1) la fermeture des espaces pastoraux au niveau des villages agro-pastoraux semble progresser par bonds discrets lors des sécheresses; (2) cette fermeture est réversible moyennant une commonalité d'intérêt entre pasteurs et agro-pasteurs; (3) cette commonalité d'intérêt s'exprime à travers la pratique conjointe de l'élevage. Le cadre théorique de la nouvelle économie institutionnelle ainsi que le cadre théorique lié au changement des droits de propriété développé par Rose (1994) permettent d'expliquer ces observations. En termes pratiques, cela peut signifier que (1) les sécheresses sont des périodes critiques en terme de marginalisation des espaces pastoraux; (2) cette marginalisation peut être renversée moyennant l'inclusion de toutes les catégories d'éleveurs et l'intégration des différents systèmes de production.

Mots clés: tenure foncière, terres de parcours, sécheresse, Niger

ABSTRACT

This contribution analyses the links between environmental shock and the agro-pastoral economy. The emphasis lies on the impact of environmental shocks on the utilisation of land and the control of rangelands. This analysis is carried out through case studies covering four villages in the cantons of Tagazar and Kourfay in Niger. For each of the villages analysed, a historical record linking endogenous and exogenous events has been developed in order to identify the relationships between droughts and local events. After that, interviews were carried out at households level to relate local events, exogenous events and individual strategies.

From these analyses it transpires that: (1) at the level of agro-pastoral villages the closure of pastoral areas progresses in discrete stages during droughts; (2) this closure is reversible in the common interest of pastoralists and agro-pastoralists; (3) this communality of interests expresses itself through the common practice of livestock husbandry. The theoretical framework of the new institutional economy as well as the theoretical framework related to the changes in property rights developed by Rose (1994) allow an explanation of these observations. In practical terms, this can indicate that (1) the droughts are critical periods in terms of marginalisation of pastoral areas; (2) this marginalisation can be reversed taking

into account all categories of livestock managers and the integration of different production systems.

Key words: *land tenure, rangelands, drought, Niger*